E. Kriukova, Y. Slivchikova

Estrategias de cambio en España: Ciudadanos vs Podemos

Elena Kriukova, Dra. en Ciencias Políticas, Profesora del Depto. del Español de la Universidad MGIMO, Moscú, Rusia <u>lenakryukova@yandex.ru</u>

Yulia Slivchikova, Dra. en Filología, Profesora del Depto. del Español de la Universidad MGIMO, Moscú, Rusia aurora85@bk.ru

Resumen. La crisis económica en España que se inició en 2008 incendió la sociedad española atizando el descontento de los ciudadanos con el paso de tiempo. La hoguera del descontento nacional se convirtió poco a poco en el incendio de «indignados», la gente harta de restricciones económicas, desempleo, incesantes escándalos de corrupción que llegaron a salpicar a la Corona. De aquella hoguera saltaron las chispas: los nuevos partidos políticos, surgidos al calor de las protestas de los españoles contra el gobierno actual que se veía impotente de normalizar la situación económica en el país. La pérdida de credibilidad de los partidos políticos tradicionales llevó al debilitamiento del bipartidismo y favoreció la aparición de nuevos líderes y formaciones. Fue cuando salieron a la escena tales partidos políticos como Podemos y Ciudadanos. Los autores de este estudio ven como su objetivo el análisis comparativo de las estrategias de la salida de la crisis sociopolítica y económica del país de dos partidos emergentes: Ciudadanos y Podemos. Se comparan y se analizan los programas oficiales de los partidos, los textos de sus ponencias en el Parlamento, las intervenciones en los medios de comunicación, los comentarios de los líderes en las redes sociales y la crítica correspondiente de los dos partidos.

Palabras clave: España, partido político, Podemos, Ciudadanos, crisis, Pablo Iglesias, Albert Rivera

Elena Kryukova, Yulia Slivchikova

Change strategy in Spain: Ciudadanos vs Podemos

Abstract. The article sets out to analyze the changing political reality in Spain perturbed by such emerged parties as Podemos and Ciudadanos. While the first one appeared riding on the wave of the massive protests of the «indignant» caused by consequences of the economic crisis and was organized around the populist strategy, the second one was created initially to defend the rights of the Spanish people in Cataluña and gaining popularity grew from the regional party into the national one. The fact that these two young parties could win so fast the credibility of the citizens shows the weakness of the existing Spanish bipolar political system. The authors pretend to compare the programs of both parties and try to predict their possible influence on the political, social and economic situation in Spain.

Key words: Spain, political party, crisis, Ciudadanos, Podemos, Albert Rivera, Pablo Iglesias

Е. В. Крюкова, Ю. В. Сливчикова

Стратегии перемен в Испании: «Сьюдаданос» vs «Подемос»

Аннотация. Начавшийся в 2008 г. экономический кризис в Испании привёл к росту недовольства среди широких слоёв населения и вылился в протестное движение «индигнадос» (возмущённых). Постоянный рост безработицы, политика социальных ограничений и неутихающие коррупционные скандалы сделали очевидной несостоятельность действующей системы власти и заставили испанцев выйти на улицы с требованием срочных и радикальных перемен. Из социального стихийного движения спонтанно образовалась новая политическая партия под названием «Подемос», призванная нарушить устоявшийся бипартийный порядок в Испании. Популистская стратегия, выбранная лидерами партии, вначале привела k резкому взлёту популярности, однако, уже спустя три года стала причиной разочарования большинства её избирателей. Невозможность удовлетворить желания и оправдать ожидания слишком широкой и разрозненной аудитории, а также отсутствие чёткой позиции по вопросу Каталонии заставили «Подемос» уступить место быстро набирающей популярность партии «Сьюдаданос». Эта каталонская партия, выступив за территориальное единство Испании, стремительно перешла с регионального уровня на национальный и претендует занять второе место в общем рейтинге на предстоящих выборах. Авторы статьи ставят своей задачей рассмотреть и сравнить программы партий «Подемос» и «Сьюдаданос», а также оценить перспективы их деятельности на политической арене Испании.

Ключевые слова: Испания, политическая партия, кризис, «Сьюдаданос», «Подемос», Альберт Ривера, Пабло Иглесиас

La incertidumbre que gobierna en la vida social, política y económica hoy en día en España tiñe el paisaje político de tonos negativos: desconfianza, indignación, miedo, inseguridad, desesperanza, y parece que lleva inminentemente a la decepción y desilusión democrática. El hecho de que se hayan atenuado las diferencias entre los partidos «clásicos» explica no sólo su debilidad ideológica, sino que el menor espacio de maniobra sobre los resultados económicos de lo que suelen admitir. La impunidad con la que el Fondo Monetario Internacional daba órdenes a poderes democráticamente constituidos en plena crisis económica de 2008 era una humillación a los países y una pérdida de credibilidad insuperable para los gobernantes. La política de austeridad en España encauzó la irritación en el movimiento de indignados que a gran sorpresa de las élites políticas, mediáticas y económicas entró en la lucha por el poder buscando la transformación política dentro del sistema institucional. Los factores de la política exterior se añadieron a los problemas interiores. Los partidos políticos tradicionales no estaban cumpliendo con tres de sus funciones principales: la representación, la selección de cuadros competentes para gobernar y el reconocimiento de los ciudadanos como sujetos políticos. En parte, esto se explica por lo que representar al electorado moderno no es una tarea fácil. «En vez de electores, un partido tiene una mezcla entre hooligans y clientes (en unos porcentajes variables). La dificultad de identificarlos y ganarse su confianza tiene que ver con el hecho de que sus demandas se han vuelto más complejas y fragmentadas. El electorado está menos diferenciado y presenta temas de convergencia transversal, con demandas y expectativas menos transparentes e identificables, resultando un pueblo inencontrable» [3; p. 49-50]. En otras palabras, estamos ante una transformación de la política exigida por la profundización en el pluralismo social. Esto lleva a la aparición de populismo en la escena política como el único medio de complacer la diversidad de demandas individuales de los electores. En esta atmósfera aparecen «partidos instantáneos» que representan intereses desagregados y tratan de responder con agilidad a las demandas muchas veces contradictorias de diferentes estados de opinión. Pero en la política los asuntos no son absolutamente objetivos y evidentes, sino que consisten en una combinación de diversos criterios, a veces contradictorios lo que exige una cierta complejidad del juicio político de lo que es incapaz el discurso populista que se confirma con un ciclo muy corto de la vida de los partidos populistas. El avance de los populismos en Europa es un síntoma de una enfermedad peligrosa y contagiosa de las instituciones gobernantes. Para que el populismo sea algo más que sectarismo de unos exaltados marginales tienen que coincidir en el tiempo un problema irresuelto y unas instituciones débiles. El éxito de los intrusos carismáticos sólo se explica por un déficit en las élites dirigentes, como una derrota de sus discursos, que no resultan inteligibles o creíbles. Mientras la política no sea capaz de proporcionar una seguridad equivalente, las sociedades tendrán motivos para confiar en las promesas incumplibles del populismo.

A medida que los partidos tradicionales se alejan de los ciudadanos y disminuyen las diferencias entre ellos la política española se personaliza. Cuando la desconfianza a los partidos llega a un cierto límite entonces las cualidades personales de los políticos ocupan el primer plano a la hora de determinar las preferencias. La opción por la izquierda o la derecha se explica mejor por las cualidades personales de sus líderes y por valores que simbolizan. Hoy en día cada vez más no se vota al partido o al programa sino a la persona que resulta ser el producto de una construcción mediática de la imagen. Es el caso de Podemos.

Cuando en una asamblea de Podemos — el 13-6-2014, según testimonio de Raúl del Pozo — apareció el líder, Pablo Iglesias, se encendió la gente, en una fascinación que no se veía desde los tiempos de Felipe Gonzáles en los años setenta, cuando se daba a conocer como Isidro en Sevilla: Se subió al escenario como un cantante de rock. El joven timonel tiene una novia comunista y nació el mismo año de la Constitución (1978), que quiere cambiar. Tiene aura, no leyenda. Dijo que Podemos es la palanca del cambio y que acatarán la Constitución hasta que el pueblo la cambie [7, p. 105].

Podemos ha hecho de la política una nueva forma de teatro. Con una «acumulación incesante de representaciones, ante las cuales el espectador se deja seducir por la ilusión», con la particularidad de que en el día a día de la organización, los dirigentes están arriba, en el escenario, y su público aplaude desde el patio de butacas o desde el paraíso (también llamado, en tiempos, «gallinero»). Como dice Pedro G. Cuartango, «Podemos ha sustituido las ideas por el eslogan, el debate por tertulias, la palabra por el icono, el programa por los tuits en internet, y la ética por una cierta estética» [2].

Podemos, en sus primeros años, gira en torno a la imagen personal de su nuevo héroe: Pablo Manuel Iglesias Turrión – hijo de Francisco Javier Iglesias Peláez, profesor de Historia, inspector de trabajo, y de María Luisa Turrión Santa María, abogada del sindicato Comisiones Obreras nació en Madrid el 17 de octubre de 1978. Pasó su infancia en Soria, leyendo con fruición las novelas de Jules Verne y Emilio Salgari. A los 14 años ingresó en la Unión de Juventudes Comunistas de España. Estudió primero Derecho en la Universidad de Complutense, se licenció en 2001, e ingresó después en Ciencias Políticas, su verdadera vocación. A los 23 años participó en el movimiento antiglobalización, en 2002 publicó su primer artículo en una revista académica, y en 2004 obtuvo la licenciatura en Ciencias Políticas y en 2006 el doctorado en la Universidad Complutense de Madrid, consiguió un Diploma en estudios avanzados de Ciencias Políticas y un certificado de docencia, fue profesor titular interino de Ciencias Políticas y Sociología de la UCM. Trabajó para el Centro De Estudios Políticos y Sociales y en 2010 comenzó a dirigir y presentar el programa «La Tuerca» en Tele K, después fue invitado al programa «El gato al agua», y muchas más. En 2014, conocido por la televisión Pablo Iglesias, presentó el movimiento ciudadano «Podemos» que en marzo se convirtió en partido político que obtuvo el cuarto lugar electoral en su primera incursión formal en política, con 1 253 837 votos y cinco escaños con su participación en las elecciones al Parlamento Europeo, cifra que ha ido en acenso al alcanzar la tercera posición en las elecciones andaluzas, con 590 011 votos y 15 escaños. En las elecciones generales del 20 de diciembre de 2015, Podemos se ubicó como tercera fuerza electoral, con 3 198 584 votos, que representaban a 12,69 % de la participación electoral, y 42 diputados. En la segunda convocatoria a elecciones generales, el 26 de junio de 2016, Unidos Podemos, coalición electoral formada por Podemos, Izquierda Unida, Equo y otros ocho partidos menores de izquierda, liderada por Pablo Iglesias y Alberto Garzón, obtuvo 45 diputados y 13,42 % de los votos, que sumado a las coaliciones autonómicas en las que participó, le dieron un total de 71 diputados y 21,15 % de los votos.

Podemos, el partido, originado por el 15-M, con su discurso único, alejado de lo habitual, supo despertar a mucha gente con poco interés por la política y convertirse en la tercera fuerza política, en alternativa de gobierno. Pero reclamar los cambios revolucionarios, soñar con democratizar la política, acabar con corrupción y realizar sus sueños son cosas diferentes. «Podemos es una mezcla de la clásica neurosis revolucionaria del ambiente de burbuja académico (déjà vu... para algunos veteranos); con un marxismo elemental, adobado de populismo cesarista y bien apalancado en redes sociales; siendo ambos elementos fruto de un sistema, que en un intento schumpeteriano viene a ser una «des-estructuración no creativa» [7, p. 98]. Al fin y al cabo, el desgaste interno de la formación, el populismo, la costumbre de lanzar mensajes en negativo, el uso y abuso de la imagen del líder del partido, la lucha de poder lleva a Podemos a ceder su posición.

Este año el partido ha cumplido 4 años en el escenario público y su líder atraviesa su peor momento en la historia de Podemos. El último sondeo publicado, justo después de la celebración del referéndum ilegal del 1 de octubre en Cataluña, otorgaba al partido un 18,5 % en intención de voto, a casi seis puntos de los socialistas y con una diferencia de solo un punto con los Ciudadanos de Rivera. Es su peor resultado.

La crisis social y política que se vive actualmente en España obliga a Podemos a tratar de formular respuestas para las elecciones municipales y autonómicas de 2019 y Elecciones Generales del próximo 2020.

Estos son unos puntos claves que propuso Podemos para cambiar el país:

Aumentar el salario mínimo. «Incrementaremos de forma gradual el salario mínimo interprofesional (SMI) hasta alcanzar los 800 euros al mes en 14 pagas al final de los dos primeros años de legislatura, para asegurar posteriormente la convergencia con el 60 % del salario medio que establece la Carta Social Europea. De este modo, al final de la legislatura dicho salario se situará en un mínimo de 950 euros al mes».

Minimizar una renta mínima para personas sin recursos. «Estableceremos un complemento para trabajadores con baja remuneración para eliminar la discriminación que supone la «trampa de la pobreza», y para garantizar el acceso de estos trabajadores a niveles suficientes de bienestar. Para aquellos beneficiarios de la Renta Garantizada que trabajen o encuentren empleo, supondría, de hecho, una retirada graduada (y no súbita) de la prestación conforme vayan aumentando sus ingresos salariales. Lo anterior supondrá garantizar unos ingresos mínimos de 900 euros mensuales para estos trabajadores, que también se incrementarán con el número de miembros de la unidad de convivencia. Este complemento solo será efectivo a partir de unos ingresos reconocidos del trabajo por encima de 250 euros, para evitar posibles situaciones de fraude».

Aumentar de las cotizaciones sociales. El partido defiende que se aumenten las cotizaciones sociales de las empresas con el fin de poder contribuir a la financiación de impuestos. Una medida que se aplicará mientras dure la crisis.

Crear más empleo público. «Para ello, impulsaremos el cumplimiento del artículo 40.1 de la Constitución española que establece lo siguiente: «Los poderes públicos promoverán las condiciones favorables para el progreso social y económico y para una distribución de la renta regional y personal más equitativa, en el marco de una política de estabilidad económica. De manera especial realizarán una política orientada al pleno empleo». Para impulsar dicho objetivo, aplicaremos una política fiscal expansiva que invierta 15.000 millones de euros al año durante la próxima legislatura».

Eliminar los incentivos a las empresas para contratación de empleados a tiempo racial.

Reducir la jornada laboral. «Eliminaremos todos los incentivos al empleo a tiempo parcial y avanzaremos hacia la progresiva implantación de una jornada laboral máxima de 35 horas semanales, con cómputo semanal. Con estas medidas trataremos de evitar, por un lado, la dualidad entre jornadas interminables para algunas personas (sobre todo hombres), unas jornadas que además son incompatibles con una adecuada planificación de los cuidados y, por otro, el empleo precario a tiempo parcial, el subempleo, las interrupciones que impiden un reingreso laboral en buenas condiciones o la pérdida de derechos sociales para otras (sobre todo mujeres)».

Renegociar la deuda hipotecaria. «Llevaremos a cabo la reestructuración de la deuda hipotecaria de los hogares mediante una reducción en el valor nominal de las hipotecas de primera vivienda en el caso de las familias que cumplan ciertos criterios sociales, como el hecho de que todos sus miembros estén en paro y no cuenten con ningún otro ingreso o que presenten ingresos inferiores a tres veces el Indicador Público de Renta de Efectos Múltiples (IPREM)».

La vivienda es un derecho. «Crearemos el Observatorio del Derecho a la Vivienda (ODV), con el objetivo de investigar y analizar la situación de la vivienda en España. Las funciones del ODV incluirán la elaboración de censos periódicos de viviendas vacías, la realización de un seguimiento de las políticas públicas, y la elaboración de informes. Las capacidades del ODV no solo deben ser consultivas, sino también de control, seguimiento, denuncia, ejecución y elaboración de propuestas legislativas. El ODV estará compuesto por representantes de las instituciones y de la sociedad civil».

La fuerza de los sindicatos. «Impulsaremos una mayor participación de los trabajadores en la gestión de las empresas de más de cien empleados a través del fortalecimiento de los procedimientos de información y consulta establecidos en el Estatuto de los Trabajadores, y mediante la implantación de un sistema similar a los consejos de vigilancia establecidos en Alemania. Impulsaremos, además, una ley de participación financiera de los trabajadores en la empresa que, con carácter voluntario por parte de las empresas, permita incorporar algunas de las mejores experiencias de participación de los trabajadores que hay en varios países europeos».

Modificar el Banco Central. «Promoveremos la reforma de los estatutos del Banco Central Europeo (BCE) para incluir entre sus objetivos el mantenimiento de un nivel adecuado de actividad económica y, asimismo, la creación de empleo, con la intención de incluir al BCE en el conjunto de instituciones que aplican la política económica de forma coordinada y bajo un verdadero control democrático, y para que pueda actuar como prestamista en última instancia de las autoridades fiscales» [8].

Para poder competir con otros partidos, Podemos ahora forma una estructura organizada que trata de

dejar de depender de la figura mediática de su líder, contando ahora con Iñigo Errejón (director de la campaña de Podemos), Juan Carlos Monedero (secretario de Proceso Constituyente y Programa de Podemos), Carolina Bescansa (la responsable de la Secretaría de Análisis Político y Social), Luis Alegre (forma parte de la Secretaría de Participación de Podemos), Irene Montero (Responsable de Movimientos Sociales) y otros.

El objetivo principal, que tienen Podemos tanto en el Estado como en las comunidades autónomas «es echar a Rajoy», sus prioridades programáticas siguen siendo «el blindaje de los derechos sociales», la «regeneración democrática» y la resolución de la «cuestión territorial, que va a seguir marcando el 2018».

Según el barómetro de La Sexta, dos de cada tres votantes de Podemos en España no considera que Cataluña sea una nación. Podemos no está apoyando con claridad la unidad territorial en España, aunque en las declaraciones públicas la defienda. El fenómeno es que los socialistas que mantienen posiciones de auténtica izquierda, en el conflicto catalán apoyan políticas de derechas. Según los estudios realizados por la Generalitat a través del CEO se observan curiosas diferencias entre los defensores de la independencia en Cataluña y los contrarios al proceso. Según estos datos, las clases sociales más favorecidas apoyan la independencia mayoritariamente y las que cuentan con menos posibilidades económicas, laborales y educativas están en contra. El debate teórico sobre si es de izquierdas no de derechas defender un secesionismo puede ser discutible para algunos [1].

Hay muchas contradicciones a lo que se refiere a la posición de Podemos en Cataluña. La propuesta de una consulta pactada y con garantías para resolver la relación de Cataluña con el resto del Estado, no tuvo éxito electoral. El léxico empleado por Podemos para justificar su posicionamiento ha coincidido con el de los secesionistas en la consideración de «presos políticos» de los impulsores del *procés* detenidos. También en la denominación de «bloque monárquico» a los partidos constitucionalistas que han respaldado la aplicación del artículo 155. Los dirigentes de Podemos incrementando últimamente las críticas al bloque secesionista, subrayan que el debate territorial no es ni el único ni el mayor problema de España.

Miguel Urbán, líder del sector anticapitalista y fundador de Podemos, defiende que en estos cuatro años se han situado como la «principal fuerza de cambio y transformación de un sistema injusto» aunque reconoce que Podemos «se debe reinventar para evitar que no se convierta en un partido más» [4].

Como en el caso de Podemos al éxito electoral de Ciudadanos de los últimos años le contribuyo en gran parte la personalidad de su líder Albert Rivera quien no dudó en desnudarse literalmente ante sus votantes con un atrevido eslogan: «No nos importa dónde naciste, no nos importa la lengua que hables, no nos importa qué ropa vistas. Nos importas tú».

Detrás de la explosión de Ciudadanos había una larga lucha de resistencia al nacionalismo que tuvo su primer capítulo en el «Manifiesto por la igualdad de derechos lingüísticos en Cataluña» de 1981. Pero la avalancha mediática y política contra los que apoyaron aquel manifiesto fue tan enorme que arraigó los primeros brotes que propendían a la luz de la justicia en la década de los ochenta. A principios de los 90 nació en la más absoluta clandestinidad la primera asociación en defensa de los derechos castellanohablantes bajo el nombre de Acción Cultural Miguel de Cervantes que contribuyó a la publicación del primer libro que sirvió de fotografía de aquella época — «Extranjeros en su país» (Azahara Larra Servet). La siguió la Asociación por la Tolerancia que reunió bajo su bandera las demás organizaciones y acciones que nacieron en aquel momento. En 1994 se publica el «Manifiesto por la tolerancia lingüística. En castellano también, por favor» que rompe el silencio nacionalista. Poco a poco la Resistencia como una acción cívica se ve obligada a crear estructuras políticas lo que lleva a la aparición de «España, Constitución de Ciudadanos» (ECC) en 1997 y de «Izquierda no nacionalista» (INN) en 2005. Cabe señalar algunos artículos del preámbulo de los estatutos de ECC que recuerdan mucho los actuales discursos de los «Ciudadanos»: «España, Constitución de Ciudadanos (ECC) es un partido de ciudadanos y ciudadanas que comparten:

- e) El mestizaje. Consideramos el mestizaje, la convivencia de culturas, lenguas, ideas, etc., como un enriquecimiento individual y colectivo. La lucha contra el racismo biológico o cultural, contra la xenofobia o cualquier otro tipo de discriminación son los ejes vertebradores de ECC.
 - g) El cosmopolitismo.
 - h) El laicismo nacional.
- i) Los derechos lingüísticos: España, Constitución de Ciudadanos (ECC) considera el idioma castellano o español la lengua común de todos los españoles. Las demás lenguas españolas tendrán los mismos derechos que ésta, en su ámbito territorial. En las Comunidades Autónomas con dos o más lenguas españolas, las autoridades velarán para que todas ellas coexistan en igualdad de derechos» [6, p. 22].

«Izquierda no nacionalista» nace en 2003 y tiene la ventaja de no depender de los medios clásicos de comunicación ya que desarrolla su actividad en una página web, un nuevo instrumento de lucha. Nace para «defender a los ciudadanos huérfanos de representación política en Cataluña» [6, p. 35]. Se inscri-

be en el Registro de partidos políticos del Ministerio del Interior el 9 de junio de 2005. Se define como «partido político democrático, constitucionalista y de centro izquierda, de ámbito de actuación nacional que tiene como fines fundamentales la defensa de la democracia cívica, de las libertades fundamentales, de libre desarrollo de la persona, de la igualdad, de la solidaridad, del humanismo republicano, del pluralismo ciudadano, así como la defensa tanto de la diversidad cultural como de los rasgos comunes a todos los españoles dentro de la unidad de España, <...> y también de la libertad lingüística» [6, p. 36]. En este mismo momento una parte de los intelectuales que formaban parte de INN y no estaban dispuestos todavía a constituir un partido político empiezan a reunirse en un restaurante de la Plaza Real llamado Taxidermista. De estas discusiones de café saldrá el 9 de julio de 2006 Ciutadans, partido de la Ciudadanía (C's) relegando INN a segundo plano. Desde el principio se creó un dualismo ideológico y como el partido tenía que ser definido ideológicamente empezó una lucha interna entre el grupo de los transversales y el de izquierdas, entre los que querían un partido transversal que acogiera a amplias capas sociales, incluidas las clases medias y altas, y quienes deseaban un partido de centro izquierda.

En este sentido la ideología del «Unión, Progreso y Democracia» fundado en 2007 siempre estaba mejor definida como desde el principio decidió ser un partido transversal. Y esta fue la razón por la cual muchos militantes de C's abandonaron al fin y al cabo el partido rumbo a UpyD ya que ofrecía un programa que podían compartir personas de simpatías e inclinaciones típicas de las distintas corrientes liberales y de la izquierda democrática defendiendo políticas progresistas. Las fluctuaciones ideológicas de C's, especialmente la decisión de coaligarse con Libertas y algunos partidos regionalistas de tendencia nacionalista que creó una imagen ultraderechista, hizo a muchos volver la espalda al partido. Por suerte la dirección en la persona de Albert Rivera pudo reconocer su error y cambiar su rumbo. Es más. Ciudadanos, nacido en respuesta a condiciones específicas de la política catalana, en concreto como alternativa al nacionalismo catalán pudo superar los prejuicios sobre el ámbito de su futura política, elaborando el proyecto de «Tercera España» a base de la ideología de izquierda liberal. Este nuevo proyecto nacional supone «la regeneración de la vida democrática de los partidos, exige devolver al Estado las competencias que los nacionalistas están utilizando contra él, garantizar los derechos lingüísticos de todos los españoles y un Estado constitucionalmente laico» [6, p. 157], tiene como objetivo hacer de España una nación sin fronteras internas donde todos sus ciudadanos tengan los mismos derechos y los mismos deberes. «España no es una nación de naciones sino una Nación de personas libres e iguales» Pedro J. Ramírez.

Una actitud expresa, transparente y firme de Ciudadanos en el caso de Cataluña ha contribuido mucho a la creciente popularidad del partido convirtiéndolo en uno de los líderes de los sondeos de los principios de 2018. Y para hacer un paso más adelante Ciudadanos se quita la etiqueta de un partido regional ofreciendo «350 soluciones para cambiar España a mejor». Si comparamos los puntos clave del programa de Ciudadanos con el de Podemos llegaremos a entender la diferencia entre los vectores del desarrollo de los dos partidos emergentes:

- 1. Salario Mínimo. La subida del Salario Mínimo no va a garantizar que suban el resto de los salarios o que haya menos contratos temporales y más indefinidos.
- 2. Complemento salarial. Un complemento salarial garantizado para ayudar a los trabajadores con menores ingresos a que tengan un sueldo digno será una devolución de Hacienda para lucha contra la pobreza laboral. En España existen 7,5 millones de trabajadores que no llegan al salario mínimo anual por lo que es prioritario reconstruir la clase media trabajadora y luchar contra la economía sumergida. La cuantía del complemento salarial será variable en función de los ingresos y condiciones familiares como por ejemplo el número de hijos.
- 3. Cotizaciones sociales. Reducir las cotizaciones sociales a aquellas empresas que despidan menos y tengan una temporalidad menor en su sector.
- 4. Eliminar los contratos temporales. Un nuevo contrato estable e indefinido, que protege a los trabajadores y ayude a acabar con la precariedad laboral. Muchos españoles viven con contratos basura y sin protección jurídica suficiente. Este nuevo contrato acabará con la precariedad laboral y permitirá que la gente tenga un empleo estable sin tener que estar encadenando contratos temporales. Todas las nuevas contrataciones se harán con un contrato indefinido con indemnizaciones crecientes, proporcionales a la antigüedad del trabajador en la empresa. Este cambio no afectará a los contratos existentes.
 - 5. Reducir la plantilla pública.
- 6. Bonificación para las empresas. Otra de las medidas que incluye el programa es una bonificación para las empresas que despidan menos y así contribuyan a dar estabilidad a las relaciones laborales. Ciudadanos plantea esta fórmula como el régimen de «bonus-malus» que utilizan las compañías aseguradoras para favorecer a quienes tienen pocos siniestros.
 - 7. Reestructuración de las deudas. Otra de las novedades que promulga Ciudadanos es que, en el caso

de deudas sin garantía, se pueda proponer un acuerdo extrajudicial con todos sus acreedores para reestructurarla. El proceso estará supervisado por una institución (p. ej. colegio notarial) que recabará la información, dirigirá la negociación de las partes y que propondrá un convenio de restructuración de deudas. Durante la tramitación de ese procedimiento extrajudicial, quedará suspendida la ejecución y pago de cualquier crédito, pero no el devengo de intereses.

- 8. Dación en pago. Una nueva Ley de Segunda Oportunidad para personas endeudadas, incluyendo la dación en pago con nueva tasación del inmueble en préstamos hipotecarios. Ciudadanos formula una dación que, en el caso de préstamos hipotecarios, puedan obligar al banco acreedor a aceptar en pago el inmueble hipotecado a un precio igual al 100% del valor de mercado que tenga en ese momento. Es decir, puede que no se cubra la totalidad de la deuda pero sí una parte. La novedad que introduce es que la parte de deuda que quedaría sin cubrir con la dación en pago dejaría de considerarse deuda con garantía hipotecaria y permitiría una renegociación e incluso extinción aplicando un mecanismo extrajudicial.
- 9. Sindicatos y patronales. Los recursos para la formación de los trabajadores irán directamente a ellos y no a las empresas proveedoras, patronales y sindicatos. «Aumentaremos la fiscalización, la evaluación rigurosa y permanente de sus resultados y acabaremos con los intermediarios para que no se repitan casos de corrupción y fraude con la formación de los trabajadores».
- 10. Creación de un Programa Europeo Contra el Desempleo, con un fondo común y un sistema de políticas activas inspiradas por las mejores prácticas del norte de Europa. El dinero de este programa europeo sería destinado íntegramente a la formación a elección del trabajador [9].

Esta breve comparación demuestra que los morados y los naranjas defienden modelos antagónicos en el campo social y económico. Sin embargo, la lucha por la nueva ley electoral en búsqueda del nuevo equilibrio político les hizo llegar a un pacto de no beligerancia. Y aunque Ciudadanos no apoyan la iniciativa de Podemos de ampliar derechos de los votantes con la inclusión de los jóvenes de entre 16 y 18 años en el censo, sí que quieren mejorar las opciones de voto de personas con diversidad funcional y eliminar el voto rogado para los españoles que residen en el extranjero. Unidos Podemos y Ciudadanos también coinciden en su intención de elevar de 350 a 400 el número de diputados en el Congreso, lo que aumentaría la representación de las regiones más pobladas. El partido de Rivera mantiene que hay que modificar el sistema d'Hondt por el cual se reparten los escaños en función del resultado electoral para establecer «un sistema de reparto más justo, mejorando la proporcionalidad entre los votos y los diputados obtenidos por cada partido y reduciendo las desigualdades territoriales». Unidos Podemos apuesta por sistemas como el Cociente Hare o el Método Sainte-Laguë. Además, proponen reducir de dos a uno el número mínimo de diputados por provincia, lo que restaría presencia a las zonas menos pobladas del interior peninsular. Rivera asume como inviable la eliminación del Senado y por el contrario mantiene su apuesta por que haya listas abiertas para que los electores puedan mostrar su preferencia o rechazo por los integrantes de las candidaturas [5].

No cabe duda que el Estado Constitucional español está pasando por un momento histórico que determina el futuro de la nación. Y ya que los dos grandes partidos nacionales son incapaces de darse cuenta de su importancia tendrán que ser los partidos emergentes que despertarán la conciencia ciudadana convirtiéndola en el motor de la evolución sociopolítica española.

Literatura

- 1. *Contreras J. M.* El complicado dilema de Podemos en el conflicto catalán [Электронный ресурс] // infoLibre: информационно-новостной портал. URL: http://infolibre.es (дата обращения: 16.03.2018).
- 2. Cuartango P. G. «El Bueno, el feo y el malo» [Электронный ресурс] // EL MUNDO: информационно-новостной портал. URL:http://www.elmundo.es/opinion/2015/02/08/54d7ca72268e3e4e048b4586.html (дата обращения: 15.03.2018).
- 3. Innerarity D. La política en tiempos de indignación. Barcelona: Galaxia Gutenberg, S.L., 2015. 357 p.
- 4. *Marcos J.* Podemos cumple cuatro años lejos del asalto al cielo [Электронный ресурс] // EL PAIS: информационно-новостной портал. —URL: https://politica.elpais.com/politica/2018/01/16/actualidad/1516130383_823603. html (дата обращения: 16.03.2018).
- 5. *Moraga C., Reveiro A.* Unidos Podemos y Ciudadanos necesitan al PSOE para impulsar su propuesta de reforma electoral [Электронный ресурс] // eldiario.es: информационно-новостной портал. URL: https://www.eldiario.es/politica/Unidos-Podemos-Ciudadanos-necesitan-PSOE_0_735626651.html (дата обращения: 15.03.2018).
- 6. Robles A. La creación de Ciudadanos: un largo camino. Madrid: Triacastela, 2015. 192 p.
- 7. Tamames R. ¿Podemos? Un viaje de nada hacia el poder. Madrid: Kailas Editorial, 2016. 155 p.

ИБЕРОАМЕРИКАНСКИЕ ТЕТРАДИ

32

ВЫПУСК 1 (23) 2019

- 8. Podemos [Электронный ресурс] // Podemos.: официальный сайт партии Подемос. URL: https://podemos. info (дата обращения: 17.03.2018).
- 9. 350 soluciones para cambiar España a mejor [Электронный ресурс] // Ciudadanos: официальный сайт партии Сьюдаданос. URL: https://www.ciudadanos-cs.org/nuestro-proyecto (дата обращения: 17.03.2018).